

つていう人は、聞いてもつまらないらしい

なす。ホントに語り継ぎたいという気持ちがあつたら、遠野の人たちの心を語り継ぐまでに、昔のそういうものを持って語り継いで欲しいなって思います。

右、発言内容は明快で、截然としている。ヤエ女が訴えるのは、私たちは遠野の「伝承者」、つまりは本来的な「語り手」であつて「語り部さん」とは違う。「あの話は面白そとか、本から採つたり、あの人から話を集めよる」ようなことは、一切しない。といった姿勢で昂然と相手方を批判している。同列に置いて貰つては困るとする発言である。批判されるのは「遠野の語り部さん」を指して他にはない。これに対して当日の同席者佐藤誠輔氏はこう述べている。

まず、語り部さんへの町の人たちの対応ですが、軽くみているんではないかと思われます。『お前たち、ホラ語つて錢もらつて、いいな』ていう、そういうものではないだろうと思うんです。語りを伝えるのも非常に大事なことだが、不特定多數の前で語るということは、大変な努力が必要なんですね。芸人になつてはいけないけれども、そういう所で語る勇気というもの、それは

小さいものではないということ。

はつきりいって、ここでの佐藤氏の発言内容は、きちんとした答えにはなつてない。「語り部さん」への擁護としか受け取れない。

それのみならず、この遣り取りの場で自ずから噴出してきた問題は、かなり深刻でしかも厄介な状況を映していると、私は読み取つた。

たとえば、仮にそこでの言葉を開続するのは「ホラ語つて錢もらつて」に端を発し、彼女たちは「不特定多数の前」での「芸人」とい

う

った配分である。思うだにそこに潜在して流れるのは「民話」の「商品化」「流通」「消費」、そして「観光」「歩く広告塔」といった意識はひとり遠野の問題だけではない。ひとはしらばしば『遠野物語』があるから、遠野は特権的地位、あるいは位置にあるという。だが、

それはむしろ一つの截り口であつて、今日遠行・司会役は石井正己氏である。したがつて、著者は遠野では今日現在、何が問題になり、何が最も危険な状況を作り出しているのか見えてきた」(p.26)と、著者はいう。そのは、誰よりもよく承知し、かつ理解している意味からしても、本書は新しい局面へ挑戦予告の一冊として位置づけられる筈である。

(三) 弥井書店 本体 三三〇〇円

書評

吉川祐子著

『遠野昔話の民俗誌的研究』

石井正己

もよかつたと思われる。

それにしても、こうした状況の下にあって、一面観光事業と積極的に連動し合う遠野の問・研究の対象に据えようとするのは、いかにも難儀な作業だと思はざるをえない。しかし、大局的な立場からみると、実はそのこと

はひとり遠野の問題だけではない。ひとはしらばしば『遠野物語』があるから、遠野は特権的地位、あるいは位置にあるという。だが、

う

一九九六年の『白幡ミヨシの遠野がたり』、一九九七年の『遠野物語は生きている』に次いで、著者が遠野から送り出す本としては三冊目になる。これまでの二冊は遠野に住む白幡ミヨシ姫の語る話を記録した資料集であったが、今度の本は本格的な学術書であり、やや趣を異にする。しかし、やはり白幡姫からの聞き書きが基礎になつていて、この三冊は一貫している。

著者が一〇年にわたつて聞き書きを続けた白幡姫は、広く知られるように、写真家浦田穂一によつて発見され、遠野を代表する老婆である。その人柄や風貌が写真の被写体として魅力的なだけでなく、遠野の生活や信仰、技術、昔話などに精通し、九二歳になつた今も現役の語り部として活躍している。遠野を代表する伝承者からの記録をもとにしているのであるから、この三冊はそれだけで千金の値を持つと言つていい。

そうした重みの中で学術書として作られた本書は、口絵に浦田の写真を載せた後、本文を「第一編 遠野昔話民俗誌」と「第二編 語りの伝承論」に大きく分けて、巻末に「索引」を付けている。第一編は「民俗誌」と呼ぶように、記録としての性格が強いが、

第二編は「伝承論」を名乗るように、論述を中心にしている。全体は、第一編の「民俗誌」をふまえた上で、第二編の「伝承論」を展開する、という構成になっている。初出誌に関する記載はないので、すべてが新たに書き下ろされた文章であつた。

「第一編 遠野昔話民俗誌」は、全部で六章からなる。「第一章 遠野のプロフィール」は遠野の歴史と山・峠・川を概観し、馬と人が同居する曲り家の暮らし、凶作と飢饉への備えなどを述べる。続く「第二章 家督に嫁ぐ」は結婚の儀礼、嫁の休み日と里帰り、出産と子育て、「第三章 衣食の管理」はケトハレの食事、糸仕事と機織り、被り物・運搬具・防寒具・履物の製作と使用、「第四章 生業と嫁の役割」は米耕作、畑作、養蚕、産と子育て、「第五章 年中行事と嫁の休み日」は正月から一二月までの年中行事を記述する。終わりの「第六章 嫁からガガへそして語り手へ」は嫁のホマチ稼ぎ、野送りと供養などに触れている。

六章全体にわたつて、適宜表を利用するなどして、平易な記述を心掛けている。それに加えて、外立ますみの描いた挿絵が入つていて、記述の中の道具が一目でわかる。し

かも、そうした記述に見られる重要な語彙は、卷末の「索引」で引くことができる。こうした細部にわたる配慮は、遠野の民俗を知らない研究者にとって、たいへん役に立つであろう。

この第一編について、「本著は決して遠野の民俗誌ではない。遠野に住む特定の個人の民俗誌である」(三三一九頁)と述べている。しかし、第二編のすべては、白幡姫が「語りしまま」の記述なのだろうか。私には、白幡姫からの聞き書きに加えて、一般に知られるような伝承や文献からの引用、著者自身の解釈が入り込んでいるようだ。しかも、その分界は必ずしもはつきりしない場合が多い。やはり第一編は、白幡姫が嫁から語り手になるまでの「女性史」を軸にしながら、それを「遠野」の「民俗誌」に普遍化しようとしているのではないか、と思われてならない。

もちろん、これも「民俗誌」のスタイルの一つだと言われば、それまでだが、『遠野物語』は「感じたるまま」であると批判して、「語りしまま」を主張するのならば(三三一九・三三二八頁)、白幡姫からの聞き書きに限定してまとめるべきではなかつたか。私だったから、たぶんそうするにちがいない。「女性史」

とも「民俗誌」ともつかない中途半端な記述よりは、「この話はすべて遠野の人佐々木鏡

石君より聞きたり」とした『遠野物語』のほ

うが、遙かに一貫しているように思える。本

書は「遠野」の「民俗誌」への新たな試みで

あるが、「遠野物語」を批判するなら、もつ

と「遠野物語」をよく知った上で、それこそ

「語りしまま」の徹底的な記録化を試みる必

要がある、と思う。

続く「第二編 語りの伝承論」は、全部で

五章からなる。「第一章 語りの変容—蛇聾

入り芭環型をモデルとして—」は蛇聾入りの

分析であり、芭環型英雄誕生譚を神靈型と妖

怪型に分け、後者から蛇退治譚と立聞譚が分

化し、芭環型から水乞型に移行することを述べる。「第二章 世間話と民俗意識—河童誕

生譚をめぐって—」は河童にまつわる話と捨

て子の民間信仰との関係に触れ、座敷童子に

言い及ぶ。「第三章 語源説明譚の生成—ハ

カダチとハカガリ—」は棄老譚がハカダチ、

ハカガリの語源説明譚として安定するのは昭和以降であると指摘する。「第四章 記述と

語り—サムトの婆様をめぐって—」はサムト

の婆のサムトは佐々木喜善や伊能嘉矩も述べ

るとおり、登戸（ノボト）であったが、今で

は「遠野物語」の影響下でそうした語りが生まれていると批判する。

この四章は、やはり白幡嫗の話を契機にして話の分析を行っている。副題に示された

事例をもとに、表題のテーマを論じようとす

る点では、一つの姿勢を貫いている。個別の

論考としては、時に安易な判断が交じるもの

の、納得の行く議論が展開されていると思わ

れる。しかし、柳田国男以来の研究や遠野に

蓄積してきた考察を考えると、すでに変わってきた論証のおさえが弱いという印象をどうしても拭うことができない。

なお、「第五章 遠野への提言」は、第二

編のまとめというよりも、第一編を含む本書

の全体に関わる提言になっている。提言は大

きく二つある。一つは、「遠野物語」の作っ

た「感じたるまま」の記録ではなく、「語りしまま」の記録が必要である、という提言で

ある。確かに、伝承の忠実な記録が遠野の各

地で、多発的かつ組織的になされることによ

り、大方のご批判がいただけるものと思

う。第一編はその試みとして書かれたはず

だが、私の目には中途半端に見えるというこ

とは、すでに述べたとおりである。

もう一つは、現在のような「民話のふるさと」ではなく、「民俗のふるさと」をめざすべきだ、という提言である。その中で、鈴木

サツは観光語りの犠牲者だったと言い（三三三頁）、観光客は「遠野物語」の強い語りから離れていたとも述べる（三三三八～三四二

頁）。果たしてそうか。少なくとも私は、生前の鈴木嫗やその妹たちからも、遠野の人々や遠野を訪れる観光客からも、そうした感慨を聞いたことはない。むしろ、観光という場で、地元の人と観光客の期待を汲みながら生き甲斐を持って活躍してきたのが、鈴木嫗に始まる語り部たちではなかつたか。

卷末の「あとがき」には、本書執筆の経緯が述べられる。この一〇年は、著者にとっても、白幡嫗をはじめとする関係者にとっても、感慨深いものだつたにちがいない。そこに費

やされた時間や労苦のすべてを思うとき、頭の下がる思いがする。しかし、「本書は、従来の昔話研究をまったく無視する形で、宗教民俗学の立場で思うがままに書き連ねたものであり、大方のご批判がいただけるものと思つてはいる」（三五九頁）というのは、読者だけなく、学問に対する甘えではないかと思われる。

著者も御存知のとおり、「遠野物語」ならば、一九九七年に後藤總一郎監修・遠野常民

大学編著『注釈遠野物語』、二〇〇〇年に拙著『図説遠野物語の世界』『遠野物語の誕生』がある。昔話研究で言えば、二〇〇〇年に川森博司著『日本昔話の構造と語り手』、二〇

二年に拙著『遠野の民話と語り部』が出ている。それらばかりでなく、遠野市立図書館・博物館や遠野物語研究所の活動によつて、すでに従来の研究は大きく変わってきてる。しかし、そうした蓄積は、本書ではまったく「無視」されている。

これまで遠野で重ねてきた研究の経緯を考えるなら、ここに来て一〇年前の状況に引き戻されたくない、というのが私自身の正直な感慨である。そして、「提言」を述べるのならば、その声がしつかり届き、議論ができる場を作つてゆく必要がある、とも思う。政治や経済、産業ばかりではなく、学問においても自己責任が問われる時代がもう来ている。著者には是非、自分のために遠野を使うのではない学問のあり方を問いつづけてほしい、と願つている。自戒の思いも込めて、改めてそう述べておきたい。

(岩田書院、本体八八〇〇円)

書評

兵藤裕己著 『物語・オーラリティ・共同体』

藤井貞和

二十二本の論文からなる。そのうち七本は、う。

旧著『語り物序説』（一九八五、有精堂）から改稿され、新著『物語・オーラリティ・共同体』にはいつてきた。よつて本書の副題を「新語り物序説」という。

主著は『平家物語の歴史と芸能』（吉川弘文館、二〇〇〇年）である。内容が大きく重なるから、本格的にはその『歴史と芸能』のほうで、兵藤の「物語」も、「オーラリティ」も、「共同体」も、議論に供されるべきだろう。新著『物語・オーラリティ・共同体』は、主著を編むかたわらで、旧著の出版社が活動を停止したこともあるって、休業させてはなるまいという思いもあつたろう、併せて刊行が試みられた。けつして副産物的な書ではありえず、オーラリティという語が目に飛びこんでくるこの新しい著述に対し、われわれが気新著だと、III「歴史／語りの構造」のうち

に、iii「歴史／物語の構造——平家物語の語

三題はなしではないが、「物語」「オーラリティ」「共同体」のうち、「物語」はこれまで議論されてきたところを踏襲する。「共同体」についてはIIのii「語り物享受と共同体」に、永積安明論として特にあって、「享受」という研究者主体を批判する、歯切れのよさが、読み返してなつかしい。しかし「オーラリティ」はどうなのだろうか。本書のうちに、本論のどこにも説明文を見ることができなくて、わずかに、あとがきというはみ出し部分において「口承」を批判し、オーラリティをキーワードにするのだと言う。そこを気にしながら

繙読してみよう。

旧著『語り物序説』の一つの中心は「平家物語の語りの構造——発生論的に——」で、